

**D**el tamaño del pastel habla el hecho de que durante el año pasado el pago de intereses y comisiones representó 6% de los ingresos presupuestarios del sector público.

La deuda externa del país se ha incrementado en 30.35% a partir del arribo del actual gobierno, alcanzando un volumen de 158 mil 580 millones de dólares.

El monto es equivalente a 12% del Producto Interno Bruto (PIB), frente a 2.7% que representaba en 2008 y 9.4% de 2009.

El déficit representa, en relación al propio PIB, la mitad del que se tenía en 1995 cuando estalló la peor crisis en la historia reciente de México, obligando al gobierno a comprometer, es decir pignorar ingresos a futuro del petróleo para obtener un préstamo de 25 mil millones de dólares de Estados Unidos.

El presidente William Clinton debió colocar en la mesa parte de un fondo para defender la fortaleza del dólar.

Sin embargo, si sumamos la deuda externa pública con la privada, el monto equivaldría a 24.36% del PIB.

Ahora que la deuda interna también araña escenarios peligrosos. Si la colocamos en todo el horizonte, es decir incluidas las colocaciones o préstamos bancarios de empresas o entidades del gobierno federal, léase, por ejemplo Pemex, el nivel llega a 7.8 billones de pesos.

De hecho, la calificadora de deuda Moody's acaba de alertar del peligro de que el aval del gobierno frente a la colosal deuda de Pemex se hiciera efectivo ante la precaria situación financiera de la hoy empresa productiva del Estado.

Del equivalente a 13.3% del PIB, se saltaría a 35.5% en 2018.

En el caso del déficit neto del gobierno como tal, éste ha pasado en lo que va del sexenio de 3.76 a 5.03 billones de pesos. El incremento es de 35.8%.

El monto en pesos equivale a 107% del total de la recaudación estimada por la Secretaría de Hacienda para este año.

Naturalmente, las entidades federativas no se quedan atrás. En la fiesta que coloca en el filo de la navaja a Nuevo León, Chihuahua y Veracruz, el global alcanza 700 mil 500 mi-

## EMPRESA



### Alberto Barranco Deuda pública al tope

**Aplaudida por la Cámara de Diputados la promesa del secretario de Hacienda, Luis Videgaray, de sortear las dificultades financieras del país para el próximo año sin recurrir a mayor endeudamiento, lo cierto es que la posibilidad parecería temeraria dado el peligroso nivel alcanzado por el país**

llones de pesos... frente a los 434 mil acumulados al cierre de 2012.

El volumen equivale a 84% de las participaciones federales para este año.

El problema es que el año próximo éstas se reducirán drásticamente.

Y aunque el Congreso aprobó una ley para evitar que las deudas de las entidades federativas se conviertan en rémora, la puesta en escena llegó tarde.

Estirar más la liga en el caso de tiriros y troyanos sería apostarle al caos.

Por lo pronto, la Secretaría de Hacienda duplicará el año próximo el recorte presupuestal de este año, para llevarlo a 220 mil millones de pesos.

Se excedió la cuchara grande.